



# PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves  
7 de febrero

Exquisito licor **CANIGÓ** De venta en Cafés, Colmados y Botellerías



**EL SEÑOR**

**DON JAIME CORIS Y MUNDET**

HA FALLECIDO EN LLAGOSTERA

EL DIA 2 DEL CORRIENTE, HABIENDO RECIBIDO LA  
SANTA EXTREMA-UNCIÓN

Q. E. P. D.

Su desconsolada viuda doña Joaquina Sabater; sus hijos José, Lorenzo (ausente), Rosita y Cármen; hijos políticos don Francisco Gascons, doña Cármen Más y doña Dolores Valmaña; sus hermanos don Francisco y don Lorenzo (ausente); sus nietos, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

Llagostera 4 de febrero de 1901.

**GUÍA DE GERONA**  
en la cuarta página

## ELECTRA

Lo ha dicho un periódico sectario, un neo de esos que se han visto retratados en la maravillosa producción de Galdós: «lo que menos importa es el drama».

Efectivamente, ¿que valen las bellezas literarias de «Electra», con ser tantas y de tanto relieve, al lado de los sa-

ludables efectos que en la opinión liberal ha de producir ese llamamiento de Galdós?

Si el drama es en lo literario y artístico un alarde de arte y literatura esquisitos, en lo político y social es un «levántate y anda» al pueblo liberal, muerto á manos de esa reacción que ha venido dominando cada vez más en España y que acabaría con ella si este pueblo liberal no resucitara.

Los que han visto representar el drama, aún aquellos que se asustan de las consecuencias del mismo, están contestes en que es una joya que ha labrado el

insigne Galdós para que se adorne con ella nuestro teatro nacional; nosotros que no hemos tenido esta dicha hemos buscado con avidez en telegramas, artículos y correspondencias el mayor número de datos y detalles para hacernos cargo de lo que es la obra, pero no hemos conseguido formar opinión en cuanto á su valor artístico; nos precisa ver el drama; pero fiamos mucho más en esos notables críticos que lo ponderan que en nuestro humilde criterio, y afirmamos con ellos que es maravilloso.

Mas no necesitamos ver representar «Electra», ni recurrir á opiniones ajenas, para entusiasmarnos con su tendencia, para felicitarnos de su aparición, para esperar confiados sus necesarios efectos. Para ello nos basta saber que en «Electra» se canta un himno al progreso y á la libertad; se reflejan los dolores de la humanidad señalando el remedio; se muestran los vicios y defectos de una secta, se condena al jesuitismo ensalzando la religión y.... en fin, se pone el dedo en la llaga para que la veamos y la cautericemos á tiempo.

Digase si por esto no vale «Electra» lo que se le dá: la atención pública, las ovaciones y la adoración de los corazones liberales.

Á nosotros que no sabemos expresar cuanto sentimos por «Electra» y sobre todo en la forma que desearíamos, se nos ocurre tan solo decir que votamos en pró de cuanto por celebrar el drama se intente y esclamar:

¡Llor á Galdós y guerra franca á la reacción!

## Instantánea

*Las ciencias que honran el talento humano, las artes que embellecen la vida y transmiten grandes acciones á la posteridad, deben ser particularmente estimadas en los gobiernos libres. Todos los hombres de genio y todos los que han obtenido un lugar elevado en la república literaria son hermanos, cualquiera que sea el país que los haya visto nacer.*

*«¿Qué es la guerra? Un oficio de bárbaros en que todo el arte consiste en ser más fuerte en un punto dado».*

*El mismo á propósito de un plan de reforma social propuesto por un educacionista:*

*«Dedicaos á formar madres que sepan*

*educar á sus hijos».*

*El mismo á un general de salón que pretendía el bastón de mariscal:*

*«No soy yo quien hace los mariscales, sino la victoria».*

NAPOLEÓN BONAPARTE.

## ¡Viva la Libertad!!

La cátedra y el parlamento, la prensa y el teatro, han sido siempre el blanco de las iras de la gente reaccionaria. Contra estas instituciones, baluartes de la libertad, dirigen sus ataques, cada día más violentos, los neos españoles engreídos por los ultramontanos gobiernos que padecemos. Reprimen la libertad del profesor, obligándole á enseñar lo que solo sirve para estupidizar á la juventud; excomulgan y condenan á los diputados que en el parlamento levantan la voz en sentido liberal; denuncian y suprimen los periódicos avanzados, y hasta se meten en los teatros para apagar todo foco de cultura é ilustración.

Parece que pretenden que sea para los españoles, el siglo que empieza, el siglo de la oscuridad.

Los destellos de luz les sublevan: por eso el gran drama «Electra» de Pérez Galdós les ha enfurecido, les ha irritado.

¿Qué importa que rabien y se conmuevan? Sus desplantes reaccionarios servirán para avivar más y más el espíritu liberal.

Las reformas sacristanescas del ministro de instrucción pública, reprodujeron en los periódicos, en mitins y en ambas cámaras, ruidosas protestas que han obligado al propio ministro á promulgar un decreto sancionando tímidamente la libertad de la cátedra y, por ende, la del profesor.

Las persecuciones del *Porvenir Navarro*, fueron objeto de la brillante labor parlamentaria de Canalejas y de Blasco Ibáñez, y los discursos de éstos ocasionaron la destitución del padre Montaña, como preceptor del rey.

Los anatemas fulminados por obispos iracundos contra ilustres literatos que, como Diezta, Echegaray y Guimerá, llevan al teatro la realidad de los vicios y malas pasiones engendradas por la ignorancia, el fanatismo, el privilegio y la desigualdad social, han animado el espíritu liberal de Pérez Galdós, quien ha retratado con su obra «Electra» las intrigas jesuíticas que en el hogar doméstico están llevando á cabo los enemigos de la libertad.

Al verse retratados de cuerpo entero, hánse revuelto airados gritando ¡vivan los jesuitas!, ¡viva el padre Sanz!

Las manifestaciones ocurridas en Madrid, se repetirán en todos los pueblos de España donde se represente la comedia de

**ANTIRREUMÁTICO GRAU**



**CURACIÓN RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS**

Eficaz medicamento para la curación radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Farmacia Especial de GRAU YNGLADA, 4, Asalto, 4, BARCELONA

Venta; Farmacia de Roca, Gerona.

Pérez Galdós.

La opinión liberal de este país, ya no despierta de su letargo con discursos ó sermones del año 56, necesita el sinapismo de los hechos que ahora ocurren, para que se manifieste con señales de vida, para que se levante y obre virilmente en defensa de la libertad.

Por fortuna, no han de faltarnos esos violentos impulsores de nuestra voluntad, pues los reaccionarios quieren hacer de España un feudo suyo, y redoblarán sus ataques, creyendo que nadie ha de oponerse á sus desmanes y atrevimientos.

Venga pronto esa guerra civil con que nos amenaza el carlismo; vengan á España las órdenes religiosas expulsadas de Francia; que se decidan de una vez los absolutistas á ser dueños y señores únicos de esta pobre nación. Así se levantará cual ave Fénix, el alma revolucionaria que ha de acabar con tanta inmundicia, al grito de ¡viva la libertad!

PEDRO LOPERENA.

Palamós 4 febrero 1901.

## ANTE EL ESPEJO

«Arrojar la cara importa,  
que el espejo no hay por qué».

Me encuentro muy triste desde hace un momento que he tenido el capricho de estarme mirando al espejo.

Pensaba yo que era, si no guapo, al menos de expresivo y simpático rostro, gracioso y moreno.

Y noto con mucho, mucho sentimiento que si Picio viviera sería á mi lado un cielo.

¡Dios mío! ¿Habrá sido culpa del espejo el que yo haya llegado á mirarme tan feo, tan feo?

Por fuerza, sin duda ninguna, ha sido eso. ¡Pues si siempre decía mi abuela, siendo yo pequeño, que no había nadie más guapo y más fresco que su nieto, su nieto del alma, y yo era ese nieto...!

Lo dicho. La causa de verse uno feo no está en serlo. La causa tan solo está en el espejo.

Por eso se debe recogerle ¡y al suelo!, ¡que es lo que hacen con su alma los malos que pasan por buenos!

DANIEL BLANCO.

## CASOS Y COSAS

Un periódico dice que Silvela ha pensado ya tres veces en ser poder y que son las mismas tres veces que San Pedro negó á Cristo.

Puede ser. Porque Silvela con tal de excusar á Romero el pollo, es capaz de tallar con gallo.

Empiezan á verse en los escaparates de algunas tiendas, esas caretas de cartón que han de servir para los distintos disfraces en el próximo carnaval.

Tenemos en Gerona caretas de carne que fingen mejor que las de cartón y no se deterioran nunca.

El domingo por la noche se vieron reunidas á muchas de ellas en un sitio donde un sujeto atacaba duramente á las personas honradas que defienden las libertades.

Se comentó en todas partes y las censuras que se dirigían al tal sujeto, no pueden estamparse en los periódicos.

Es mejor decirle: Adiós, tú.

Los franceses pagan las pesetas españolas á sesenta céntimos.

La peseta, en tiempo silvelista, está resultando imposible.

Hay acertijos locales

á los que nadie responde. Rompecabezas, ¿en donde están los municipales? Tal vez por una calleja suele verse una pareja discutiendo la cuestión, con entusiasmo infinito, del censo de población que no les importa un pito. Y la población apenas por lo sucia y por lo insana... y la pareja serena dando vuelta á la manzana. ¿Que es aquí la urbana buena? ¡Que cosas tiene la urbana!

¡Una pena!

Y vamos anduviendo.

Nuestros ediles siguen durmiendo en los escaños del municipio, sin hacer nada buena para Gerona.

Así tuvimos ocasión de observarlo en la última sesión que celebró el cabildo municipal.

Salvo la *interpelación mística* del señor Pol, referente á unas cuentas de alfalfa ó cosa parecida, nadie dijo palabra.

Así nos gusta la gente, *trabajaora*.

Y yo pregunto á tan digna y noble corporación:

¿Tan sólo el turno de alfalfa se consumió en la sesión?

X. Y. Z.

## Noticias

Los maestros del partido de La Bisbal han elegido habilitado para el percibo de sus haberes, á don Palino Puig, profesor público de Torroella de Montgrí.

Agradecemos á la comisión provincial de esta diputación el envío que se ha servido hacernos de un ejemplar de la memoria explicativa del estado de los servicios provinciales, redactada por el ilustrado secretario de aquella corporación don Enrique Roca y Nogués.

Les ha sido concedido el retiro para esta provincia con el haber mensual de 100 pesetas á los sargentos de la guardia civil don Juan García y don Manuel Cuesta.

Mas de cuarenta maestros de esta provincia han abierto las clases nocturnas de adultos establecidas por las recientes disposiciones.

La junta directiva del Centro Republicano de esta ciudad nos ruega hagamos público que para conmemorar el 28 aniversario de la proclamación de la república española ha acordado celebrar un banquete en los salones de la sociedad, el día 11 del corriente, al que podrán concurrir todos los que se inscriben hasta las 24 del día 10.

Parece que el dengue ha sentado de nuevo sus reales en esta ciudad.

Circula una nueva serie de monedas de cinco pesetas, falsas, que han sido bautizadas con el nombre de «duros alicantinos», por haber hecho su aparición en Alicante.

Nos participa la comisión organizadora de la exposición monográfica del túbiculo de la patata, que á juzgar por los pedidos de instalaciones para exhibir sus productos en el expresado certamen agrícola, este revestirá excepcional importancia, pues no solo han solicitado espacio varios cultivadores y coleccionistas de la citada solanácea, si que tambien diferentes casas y sociedades constructoras de aparatos para las diversas industrias derivadas ó productos de féculas, dextrinas, alcoholes y

otras, procedentes del cultivo de una planta alimenticia tan vulgarizada en diversos países y cuya trascendencia es manifiesta. Entre las naciones extranjeras que han respondido á la invitación, pueden citarse Alemania, Holanda, Inglaterra, Suecia, Noruega, Austria y Hungría esperándose fundadamente que otras imitarán su ejemplo.

Un colega local ha dicho que se proyecta levantar una nueva iglesia en el barrio del Mercadal.

Por real orden se ha dispuesto que se den las gracias al director de esta escuela normal de maestros, nuestro estimado amigo don Antonio Bordons, por el donativo de 250 volúmenes de obras científicas y literarias con destino á dicha escuela.

Hasta el día 15 del actual estará expuesta al público en el juzgado municipal, la lista de jurados.

El próximo domingo á las 7 tendrá lugar en la casa consistorial el sorteo de los mozos del actual alistamiento.

Las nevadas han sido importantes en la alta montaña, habiendo dejado intransitables los caminos.

De los más concurridos, á causa sin duda de celebrarse en día festivo, fué el mercado del sábado último. Las transacciones no guardaron relación con los concurrentes, pues se hicieron pocas y de escasa importancia.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de administrador de loterías número 1 de esta capital hecho á favor de don Carlos Elps y Vila, nombrándose en su lugar á don Lorenzo Elps.

La viruela ha aparecido con caracteres epidémicos en distintos puntos de la provincia.

¿Demostrará en este asunto, la junta provincial de sanidad, la actividad y energías necesarias para combatirla y evitar su propagación?

Esta semana, que más la esperábamos porque seguramente en ella debía darnos cuenta del grandioso éxito de «Electra» de Galdós, no hemos recibido la carta de nuestro corresponsal especial en Madrid, señor Cerezo Frizaga, que con toda seguridad, cumpliendo sus compromisos, la habrá depositado oportunamente en correos.

¿Que hacer?... ¡Paciencia!

Para el segundo domingo por la tarde de la próxima cuaresma, se está organizando en nuestro Teatro Principal por varias conocidas personas de esta capital, un notable concierto en que tomará parte el matrimonio Gay-Pitxot, muy aplaudido en distintos puntos de Cataluña y que en la actualidad realiza una campaña en París.

Los señores Rigau y Plaja, amigos particulares nuestros, han establecido en la subida de San Martín, 8, principal, un centro general de negocios. Les deseamos muchas prosperidades.

Ha sido nombrado consejero de agricultura industria y comercio de esta provincia, nuestro estimado amigo el joven abogado don Arturo Vallés. Sea enhorabuena.

Capítulo de bodas.

\* El lunes próximo contraerá matrimonio con la señorita Dolores Veray, el propietario don Francisco Quintana.

\* En dicho día lo efectuará también nuestro apreciable amigo el abogado don Joaquín Franquesa, con una distinguida señorita de Villanueva y Geltrú.

Les deseamos por adelantado muchas felicidades.

\* Anúnciase el próximo enlace de nuestro amigo particular don Régulo Cumané, con una distinguida pollita, hija de un conocido farmacéutico de San Feliu de Guixols.

\* Tenemos además, noticias de otros casamientos, que nos abstenemos por hoy de darlos á la publicidad.

Otro día será.

Conforme anunciamos en la edición del jueves último, se ha concedido el título de conde de Vilallonga, al diputado á córtes por Figueras y distinguido amigo nuestro, don Mariano Vilallonga. Enviamosle nuestra sincera felicitación.

En breve tendremos el gusto de recibir en esta capital, la visita de nuestro estimado amigo el senador del reino don Luis Canalejas.

Las asociaciones obreras de San Feliu de Guixols se han dirigido á nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don Pedro Loperena y Romá, instándole para que se traslade á aquella villa con el fin de ponerse al frente de un centro de enseñanza que aquellas sostienen; pero el señor Loperena, agradeciendo tan señalada distinción y tan patente muestra de confianza, ha declinado el honor contestando que desea seguir dirigiendo su colegio en Palamós.

Dadas las condiciones de ilustración, amor á la enseñanza y demás antecedentes del joven profesor, felicitamos á los vecinos de Palamós, porque seguirán contando con un excelente maestro para sus hijos.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, de falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etc., se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el **Antirreumático Grau Inglesa**, de Barcelona, y se alivian siempre.

Venta, farmacia de Roca y principales.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de **Sándalo**, mejores que las del **doctor Pizá**, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

—El francés en la mano es el mejor libro que se ha escrito para aprender á hablar este idioma sin salir de la madre patria.

Esta obra, que ha obtenido éxito inmenso en Madrid y Barcelona, se vende á 8 pesetas en la administración de este periódico.

—La bebida de moda. Periódicos de importancia de **El Liberal**, **La Epoca**, **Diario Médico Farmacéutico**, de Madrid y muchos otros recomiendan el **Champagne de kola**.

Representante único en esta provincia, don Rafael Martell, Gerona.

## PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730.

### JEREZ DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer cognac de España.—Jerez espumoso.—Champagne Domeq.—Representantes en todos los países.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal

# Bibliografía

Con números como el que acaba de ver la luz *Iris*, se acreditan las publicaciones; es imposible, en efecto, dar más y mejor.

*Iris*, deja satisfecho al mas descontentadizo y se vé el buen gusto y esplendidez que presiden en él.

—*Idearium*.—Esta notable revista andaluza se va poniendo á la altura de las mejores en su clase.

Entre otros muchos grabados ilustra la plana central, la reproducción de la «Rendición de Granada».

—El semanario satírico *La Tomasa*, sigue publicando chispeantes dibujos y el texto tiene muy buena sombra.

—Notable es el número 203, del popular semanario taurino *Sol y Sombra*.

Publica variados trabajos de distinguidos escritores y preciosos fotograbados.

—Hemos recibido el último número de *Enciclopedia Jurídica*, revista de sociología, derecho y administración que dirige en Madrid el ilustrado escritor señor Portela Valladares.

En el mismo número se acompaña un ejemplar del reglamento de la contribución industrial vigente.

—*Boletín Fonográfico y Fotográfico*.—Esta acreditada revista valenciana obtiene cada día mayor aceptación.

Los fotograbos que stampa, son de mucho gusto artístico.

—Se ha publicado en Barcelona una nueva revista literaria é ilustrada que lleva por título *Nuevo Siglo*.

La impresión es esmerada y los trabajos son muy amenos.

Agradecemos la visita y con gusto dejamos establecido el cambio.

# Teatro

## La balada de la luz

Ha sido este el último estreno de la temporada.

«La balada de la luz» es un verdadero idilio que, si Eugenio Sellés lo hubiese desarrollado en un poema, en un romance, en un cuento en prosa, en una novela corta, hubiera resultado una maravilla; en el teatro ha resultado una obra imperfecta. No es esto abogar por la mayor amplitud de la obra, porque creemos que más larga hubiera sido más monótona, es decir que le hallamos falta de números dramáticos, de accidentes interesantes que consigan hacer sentir, emocionar, hacer la obra mas teatral.

Como leyenda encarnada en aquella pobre Isabel, peregrina del amor, que vaga por la húngara tierra para hallar al hombre amado, es preciosa, porque el amor de la misera ciega que arrostra todos los peligros y soporta todos los sacrificios y vejámenes, cruzando senderos, caminos y asperezas, sin luz en los ojos y sin mas guía que su amoroso instinto al hombre de sus sueños, será una ficción, pero es una ficción muy bien desarrollada, muy tierna.

Le falta, en nuestro humilde concepto, humanidad al carácter de la ciega, porque no es común hallar en las mujeres sacrificio tanto, pero como personaje ideal, soñado por el poeta ó por el pueblo de hace algunos siglos (que era más poeta que el de hoy) es admirable. Por esto á pesar de hallar monótono el desarrollo de la fábula se soporta á Isabel, porque su odisea inspira admiración, su ceguera dolor y su amor respeto.

En cuanto á construcción, nos parece bien hecho el primer cuadro, nulo para el autor de la letra el segundo, convencional y de poca acción el tercero y frío el final.

La forma es muy literaria, muy bonita, como de Sellés, respirando constantemente un ambiente poético.

El maestro Vives, en la música, se ha mostrado una vez más original, inspirado y vigoroso. La canción del primer acto es bellísima bastando este solo número á acreditar al autor. La balada revela á un gran

compositor. En toda la obra la instrumentación es brillante, patentizando los profundos conocimientos de Vives.

La ejecución... la ejecución!... deslucidísima. Necesita la obra mejores condiciones artísticas en los intérpretes, ó cuando menos, mayor estudio y más ensayos que los que se echaron de ver en la noche del jueves último que estrenó «La balada de la luz» en el Principal de Gerona, la compañía Bolumar. Tanto, sin embargo, como censuras merecen la mayoría de los artistas que nos la hicieron conocer, es de justicia alentar á la señorita Ramos que, con no haber hecho una creación, ni mucho menos, del personaje Isabel, demostró en él que tiene condiciones para interpretarlo si se le ayuda con un buen maestro, un buen director y algunos estudios.

La presentación... á la altura del... teatro municipal de Gerona, que por su escenario está á la del de Majalandrin.

En la noche del jueves se verificó también el beneficio de Mercedes Ramos, el más vistoso de la serie, porque hubo para la simpática beneficiada, regalos, flores, palomos, cintas, serpentinas, versos y.... aplausos, sobre todo después de las sevillanas, malagueñas y demás «provincianas» que intercaló en «La buena sombra» acompañándose en la guitarra.

Con la función del domingo dió la compañía Bolumar por terminada su campaña en nuestro coliseo. No hacemos balance alguno de la misma, porque en estas revistas hemos ido sucesiva é imparcialmente apuntando nuestra opinión respecto á su labor.

Vaya bien, á donde vaya, y si se le ocurre volver, procure por su provecho venir más completa, unida y bien formada.—E.

# Por la Provincia

## Gerona

*Llagostera*.—Victima de un ataque apoplético, en la madrugada del sábado último falleció en esta villa nuestro amigo particular don Jaime Coris y Mundet, persona que gozaba de grandes simpatías por su bondad de carácter y otras prendas personales.

El señor Coris, era uno de los más importantes fabricantes y exportadores de tapones de corcho de esta villa, en donde esta industria es casi la única fuente de vida, teniendo sucursales en el extranjero; había desempeñado con celo y honradez diversos cargos públicos, entre ellos distintas veces el de juez municipal; poseía una regular fortuna amasada con su constante laboriosidad é inteligencia y deja una familia que adoraba en él y en la cual habrá esta muerte producido un acerbo dolor, para el cual le deseamos toda clase de consuelos.

*Celrá*.—Se encuentra algo más aliviado de la enfermedad que aqueja, nuestro buen amigo el jóven don Alfonso Alsina.

*Bañolas*.—Días pasados estuvo en esta villa el conocido abogado de Barcelona, señor Serracera, quien fué visitado por muchos de sus amigos políticos.

*Bordils*.—Ha fallecido don José Naspleta Tauler. D. e. p.

## Figueras

En la próxima cuaresma debutará en nuestro coliseo, la compañía dramática que dirige el señor Pigrau.

—A consecuencia del precio bajo á que se venden este año los cerdos cebados, parece que la matanza de dichos animales, será mucho mayor que el año anterior.

—Por disposición de la alcaldía han sido trasladadas al museo del instituto, algunas piedras de relativo valor arqueológico encontradas en el derribo que se está efectuando del salón de la Placeta.

—Con bastante animación han inaugurado el carnaval algunas sociedades recreativas de esta ciudad.

—Por acuerdo del ayuntamiento han vuelto á ponerse en vigor algunas disposiciones sobre corrales para la guarda de reses destinadas al consumo público.

—Se ha empezado la poda en el campo público.

*Rosas*.—Se ha desarrollado la enfermedad la viruela, siendo en gran número las personas atacadas de la misma.

Merece que las autoridades tomen algunas medidas para sofocar esta enfermedad.

## La Bisbal

El día 10 del actual tendrá lugar un lucido baile de máscaras en la platea del «Teatro Bisbalense».

De la ejecución del programa está encargada la orquesta «La Principal».

—Parece que algunos aficionados tratan de representar en nuestro teatro el drama sacro *La Pasión*.

El cura párroco parece que trabaja á fin de conseguir que no se represente dicha obra.

*Palamós*.—La acreditada casa de don Martin Montaner, ensancha el perímetro de sus fábricas, para dar mayor extensión á su importantísimo negocio.

—Días pasados *desapareció* de una carnicería un jamón colgado en el dintel de la puerta.

*San Feliu de Guixols*.—Se ha denegado por el ayuntamiento á las sociedades cooperativas, la rebaja en los derechos de consumos que tenían solicitada.

—Algunas sociedades recreativas de esta villa, tratan de organizar una cabalgata en el próximo carnaval.

—Un periódico acoge el rumor de que en las inmediaciones de la calle de Huguet, fué hallado dentro de un cesto, el cuerpo exámine de un recién nacido.

—La guardia civil ha detenido y puestos á disposición del juzgado, á unos muchachos á quienes sorprendió en un rincón de la playa, ocupados en la tarea de tirarle de la oreja á Jorge.

—Se ha encargado de la alcaldía el primer teniente don Salvador Janer.

*Calonge*.—Ha contraído matrimonio con la señorita María Ferrer Casademont el jóven don Evaristo Castelló Carbonell.

## Puigcerdá

La temperatura que disfrutamos de unos días á esta parte, es más propia de mayo que del mes de enero.

Veremos lo que durará.

—A pesar de que algunos diarios franceses se empeñan en hacer creer que en esta frontera se prepara una nueva intentona carlista, podemos desmentirlo rotundamente, así como carecen de fundamento las fábulas que se inventan entre gendarmes y supuestos cabecillas.

—El mercado último vióse bastante concurrido, haciéndose buenas transacciones.

*Ripoll*.—En todas las fábricas de esta villa y poblaciones cercanas, se observa absoluta tranquilidad, no siendo probable, en contra de lo que se venía diciendo, que se prepararán nuevas huelgas.

—Parece que el carnaval se verá este año más animado que en el anterior, pues se hacen muchos preparativos.

## Olot

Los montepíos y hermandades de esta población han solicitado del ayuntamiento nombrar un médico municipal para que asista gratuitamente á los pobres.

—Con una regular nevada se inauguró el mes, sintiéndose, mucho frío.

—En el conocido mesón de *ca'n Bastán* de Sacot, tuvo lugar una tentativa de robo que por fortuna no tuvo consecuencias, apesar de haber ya los cacos roto parte de una reja de la ventana delantera del piso bajo. Créese que el ruido producido por uno de los trabajadores que allí se hospedaban, alejó á los ladrones.

También de Bâtet nos dicen que pasaron esta semana unos tipos muy sospechosos y que se habían insolentado en alguna de sus masías.

*Argelaguer*.—Ha fallecido don Luis Barceló Garriga. E. p. d.

# Curiosidades y recetas útiles

## Modo de preparar el barniz para ladrillos

Se mezcla aceite de petróleo con barniz comun y trementina, y se le añade bermellón en cantidad suficiente para darle el color que se desee.

## Experimento de Galvani con una rana



El descubrimiento de la electricidad dinámica se debe á Galvani, antiguo profesor de anatomía de la universidad de Bolonia. Por esto se designa comunmente á esta electricidad con el nombre de «galvanismo».

El modo como hizo este descubrimiento es el siguiente.

Estudiaba Galvani, en 1780, los movimientos musculares de las ranas, y habiendo disecado uno de estos animales, lo dejó sobre una mesa donde había una máquina eléctrica. Dos ayudantes suyos trabajaban en aquel momento en el laboratorio, y mientras uno de ellos hacía girar el platillo de la máquina eléctrica para sacar chispas del conductor, el otro tocó casualmente con la punta de su escalpelo los nervios crurales internos de la rana. Al punto empezaron á agitarse las patas de ésta como si sintieran convulsiones. El ayudante observó que estas contracciones musculares se verificaban siempre en el momento mismo en que brotaba una chispa del conductor.

Avisó al punto á Galvani, quien, queriendo variar el experimento para saber si la electricidad atmosférica tendria la misma acción excitante que la máquina, colgó en su balcón los cuartos traseros de varias ranas, por medio de ganchos de cobre atravesados por el tronco de la columna vertebral que quedaba adherida á los miembros.

Transcurrieron muchos días sin que esta prueba diese ningun resultado, hasta que Galvani, impaciente ya, se puso á frotar y á apretar contra las barras de hierro del balcón los ganchos de cobre de los que pendían las patas de las ranas, con objeto de excitar las contracciones musculares. Lo consiguió, pero observó que no ocurrían estas contracciones sino cuando los músculos del animal tocaban la baranda del balcón, y esto sin que interviniera para nada el estado eléctrico de la atmósfera.

Desde este momento la electricidad dinámica fué un hecho.

# La Vida religiosa

**Santorál.**—Día 7, jueves.—Santos Romualdo abât y Ricardo rey.

8, viernes.—San Juan de Mata fundador.

—*Abstinencia general en la Trinidad.*

9, sábado.—Santa Apolonia virgen y mártir.

10, domingo de *Sexagesima*.—Santa Escolástica virgen y San Guillermo ermitaño.—(I. P.)

11, lunes.—Los siete Siervos de María fundadora, y San Jonás monje.

12, martes.—Santa Eulalia virgen mártir.

13, miércoles.—San Benigno mártir y Santa Catalina de Rizzis virgen.

**Cuarenta horas.**—Continuan en la Iglesia del Hospital, y el domingo empiezan en la Iglesia del Hospicio, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro y cuarto á las seis y cuarto.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 7, se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El viernes, día 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

El sábado, día 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El domingo, día 10, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El lunes, día 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El martes, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Y el miércoles, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.—A.

# GUÍA DE GERONA

### Abogados

Arturo Vallés, Portal Nou, 11.  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Plateria, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

### Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

### Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

### Artículos de escritorio

Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

### Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

### Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.

### Camiserías

José Oriol Carbó, Plateria, 29 y 30.

### Colmados

Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

### Corredores de Comercio

José Gomez Miria, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

### Dentistas

Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

### Escribanos

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

### Fábricas de cemento

Noguer y compañía, Industria, 2.

### Fábricas de cintas

Grober y comp.ª, calle del Progreso.

### Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

### Fábricas de harinas

Encesa y compañía, carretera Barcelona.

### Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

### Farmacias

Agustín Garriga, Plateria, 29.  
 José Perez Xifra, Abeuradors, 2

### Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

### Fondas y restaurants

José Barris, Carmen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.

Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º  
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

### Fundiciones

Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

### Granos

Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

### Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.  
 José Franquet y Serra, Plateria, 26.

### Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

### Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

### Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º  
 Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º

### Mercerías

Emilio Texidor, Besadó, 3.  
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

### Modistas

Estrella Anguet, Plateria.

### Notarías

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

### Peluquerías

Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

### Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

### Procuradores

Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral

### Profesores de piano

José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª  
 Francisco Viada, Plateria, 20, 2.º  
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

### Representaciones

Joaquín Font y Fargas, Peso Paja, 2.  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º  
 José García, Ballesterías  
 Manuel Cisa, Carmen, 46.

### Sociedades

Casino Gerundense, Albareda, 7.

### Veterinarios

José Gimbernat, Rutlla, 13.

### Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

## CORREOS

Lineas	Entradas	Salidas
Madrid.	9:15 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona.	9:15 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigcerdá, Ripoll y Olot.	5:30 » y 2 »	8:30 y 11 »
Bañolas.	5:30 »	11 » »
San Feliu de Guixols.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amér.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estañol.	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.  
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.  
 Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.  
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.  
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Sta. Coloma de Farnés.

**Vinos rancieros legitimados del Priorato**

**COLMADO MASSA CONFITERÍA**

Rambla de la Libertad, n.º 24

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

**Federico Maresma**

6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades  
 Guantes Paraguas  
 Sombrillas Boquillas  
 Petacas Gemelos  
 Corbatas Cepillos  
 Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**DISPONIBLE**

Gerona: Imp. de Pablo Ripoll.

## L'UNIÓN

### COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social . . . . .	10.000.000 de francos
Reservas. . . . .	11.205.000 »
Primas á cobrar. . . . .	79.650.334 »
<b>Total. . . . .</b>	<b>100.855.334 »</b>
Capitales asegurados. . . . .	17.272.202.816 »
Siniestros pagados. . . . .	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## MEDICAMENTOS ACREDITADOS

**Vino de kola Gimbernat** Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

**Pastillas gelatinosas Gimbernat** CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

**Licor dinamogenico Gimbernat** á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

**Pastillas Gimbernat** CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.  
 De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

## APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta

**Disponibile**

**Disponibile**